





Noticias cortas

La banda municipal amenizó anoche el paseo de Isabel II ante regular concurrencia.

De El Imparcial.

«¿Que hay bajas? Cuando las bajas son en buena lid, la nación se descubre ante los muertos y glorifica a los vivos. Cuando las bajas son efecto de un desastre producido por nerviosidades que dentro del espíritu militar no se conciben, las naciones viriles deben ser implacables en exigir responsabilidades y mostrarse severamente energicas».

Hoy a la hora de costumbre se reunirán las comisiones que integran el Ayuntamiento y tratarán de los asuntos pendientes de informe.

AVISO

En el acreditado establecimiento de don Pedro Oliver, Plaza del Príncipe n.º 6, se sirven los manjeados, helados y toda clase de refrescos con el esmero y pulcritud a que tiene acostumbrada a su parroquia. Servicio a domicilio.



Hoy viernes día 12 de Agosto de 1921.—A las 9 y media. VELADA DE GRAN MODA CON SEXTETO

ESTRENO de los episodios 11 y 12 de la fantástica y sensacional serie americana

Rugido en la sombra

Por los grandes actores

BEN WILLSON y NEVA GERBER

— Titulados —

FUEGO LIQUIDO :: ACEROS FRIGOS

Completarán el programa una cinta natura y la muy cómica en 2 partes

EL DINERO HABLA

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Las operaciones en Marruecos

Fin del sitio de Monte Arruit

El general Navarro prisionero. - Confianza fatal y asalto a Monte Arruit. - Los moros protegen al general Navarro. - Jefes, oficiales y tropa prisioneros. - El tormento de la sed. - La cuestión política. - Maura vuelve a Madrid

Barcelona 11 a las 23'50.

Navarro prisionero de los moros

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«Aclarando en la parte confusa las noticias de anoche, dice Berenguer que ha recibido una carta del general Navarro, firmada en casa de Ben-Chahel, participando que está prisionero del mismo en unión de los comandantes Zaragoza y Villar, capitanes Laines, Correa, Hernández y Aguirre, teniente Urive, alférez Arévalo y Gilabert y un grupo de tropa.»

Comunicado oficial

El parte oficial facilitado anoche en el ministerio de la Guerra, dice lo siguiente:

«Comunica el alto comisario que, a causa del fortísimo poniente que reina, ha sido imposible la operación de desembarco en la Restinga de una compañía de zapadores con su material, y lo mismo en Cabo de Agua de una compañía del regimiento de África y de otra de zapadores, para reforzar convenientemente aquellas posiciones.»

De Orán comunican que han llegado sin novedad un sargento, dos cabos y diez y nueve soldados de diversos cuerpos.

En el hospital de Uxda hay un oficial y seis soldados, y en el de Geruz, dos soldados, todos los cuales embarcarán el día 12 para Melilla.

Esta mañana se ha verificado un paseo militar hacia Tiquirmain, regresando las fuerzas sin novedad.

Se ha presentado el teniente de Alcántara don Luis Marín, procedente de Zelúan.

Ha llegado el «Alfonso XIII».

Según noticias recibidas de soldados escapados de Monte Arruit, parece ser que en el curso de las conversaciones del general Navarro con los principales jefes enemigos, los cuales ya manifestaron que no lograban hacerse obedecer por los núcleos de fuerzas moras, compuestos especialmente de merodeadoras y gente maleante, éstos asaltaron la posición, produciendo la natural sorpresa y confusión en nuestras fuerzas, que confiaban en el resultado de las conversaciones que se estaban verificando.

No se tiene noticia del resultado de la lucha; pero se sabe que los jefes moros protejeron al general Navarro, así como a un grupo de oficiales y tropas, a los que pusieron en salvo, conduciéndolos en casa de Ben-Chahel, ignorándose la suerte de las demás fuerzas.

El martirio de la sed

Un soldado escapado de Monte Arruit y que ha llegado a Melilla ha hecho interesantes declaraciones.

«Teníamos en Monte Arruit, dice, ganado bastantes aprovisionamientos, así como una respetable cantidad de armas.»

De lo único de que carecíamos era de agua, haciéndonos sufrir mucho la sed.

La aguada de Monte Arruit, cercana a la posición, estaba en poder de los cabileños.

A tal situación se llegó, que el general Navarro acudió a una estratagemata.

Hizo subir a lo alto de uno de los edificios del poblado a varios oficiales armados de fusiles, enarbolando una bandera blanca en señal de tregua.

Acudieron los moros, entre los que figuraban varios jefes principales.

El general Navarro, con gran altivez, les dijo que iban a tratar de la rendición; pero imponiéndose como condición, que, antes que tratar de nada, sus soldados tenían que beber.

Ante la perspectiva del boffe, los moros accedieron y nuestras tropas pudieron llegar libremente hasta la aguada, satisfaciendo su sed y llevando al mismo tiempo cuantos recipientes se encontraron en la posición.

En esto llegó la noche y se acordó suspender las negociaciones.

A media noche un centinela vió a un moro que arrastrándose se acercaba armado. El centinela le dió el alto y el moro trató de desarmarle, siendo muerto por el centinela.

Seguidamente se entabló, en medio de la oscuridad de la noche, una sangrienta lucha.

Nuestras tropas, que ya habían recobrado fuerzas, porque ya no tenían sed, hicieron un fuego terrible contra los moros, saliendo incluso de la posición.

Al amanecer, al darse cuenta los moros del trabajo realizado por nuestras tropas, procuraron coriar la comunicación entre la posición y las

fuerzas que había en la aguada, siendo rechazados cuantas veces lo intentaron.»

Gestiones

El coronel Riquelme sigue realizando gestiones para obtener la evacuación de los heridos de Monte Arruit. Estas gestiones las lleva directamente el citado coronel con Abd el Krim.

Hasta ahora no ha tenido confirmación el rumor de que el general Navarro se hallaba herido en Monte Arruit.

Vuelo planeado

Al regresar de Monte Arruit un aeroplano tripulado por el teniente señor Mañero y en el que iba de oficial observador el capitán señor Valdés, el motor sufrió una avería y ante la imposibilidad de aterrizar en nuestras líneas el citado teniente aviador hizo un atrevido viraje planeado sobre Mar Chica y alcanzó el llano de tierra que existe entre la bocana y la Restinga.

El cañonero «Lauria» que había visto lo que ocurría, envió una lancha armada que recogió a las citadas aviones dejándolos en la Restinga.

Notas sueltas

El crucero «Cataluña» permanece en la Restinga disparando contra los núcleos de moros que se presentan por aquellos alrededores.

La duquesa de la Victoria ha adquirido mil camas con destino al hospital de la Cruz Roja.

En las posiciones avanzadas no ha ocurrido novedad.

Se ha verificado el aprovisionamiento de Benisicar y Tizza sin que los moros dispararan un solo tiro.

Según manifestaciones del moro «El Gato», el Gurugú se halla lleno de moros.

Continúa el envío a Restinga de los aprovisionamientos que han de servir de base para las operaciones futuras.

Actualmente se procede en la citada posición a la apertura de pozos para la obtención de agua.

En el zoco del Hach se están estableciendo los reflectores que llegaron de Zaragoza.

Tropas para Melilla

Zaragoza.—El regimiento de caballería de Castillejos, ha enviado hoy 75 caballos sin jinete, destinados al regimiento de Taxidit.

Se asegura que mañana marcharán a Marruecos un batallón de infantería de Gerona, tres baterías del noveno montado y una unidad de pontoneros.

Valencia.—Se asegura que se hallan dispuestas para partir en breve, tres baterías que componen el primer grupo del regimiento ligero de Artillería de esta guarnición.

También marcharán en breve, para embarcar en el puerto de Almería, descensos soldados del regimiento de Otumba, que no se habían incorporado cuando marcharon las fuerzas expedicionarias de dicho regimiento.

En Capitania general se reciben numerosos ofrecimientos de camas en los hospitales, con destino a los heridos que li gan de Marruecos.

Ofrecimientos patrióticos

En el ministerio de la Guerra se están recibiendo numerosos ofrecimientos.

De Barcelona se ofrecen para formar el tercio de voluntarios catalanes. También se reciben ofrecimientos de españoles de las Antillas.

De la Argentina han salido 65 voluntarios para incorporarse al tercio extranjero.

También se han alistado 70 ingleses. Otros muchos se han presentado en la Embajada de Londres y ante nuestros representantes consulares en otras naciones.

De Méjico se han ofrecido gran número de mejicanos.

En Rio de Janeiro se realizan patrióticos alistamientos.

El presidente del Aéreo Club de Cataluña visitó al Director general de la Aeronáutica militar, para comunicarle el acuerdo de regalar al Ejército un aeroplano que se denominará «Cataluña».

Varias noticias

Se ha abierto juicio contradictorio para conceder la laureada al segundo teniente de Cerifola don Luis Casado, que se halla prisionero en Tensa man.

El aprovisionamiento de las posiciones de primera línea sigue costándonos sensibles bajas.

La situación es idéntica a la de 1909.

Al rebasar ayer la columna del coronel Salcedo la segunda cañeta, el enemigo, emboscado en las estribaciones del Gurugú, después de dejar el paso a la columna, atacóla por retaguardia.

La infantería y ametralladoras desalojaron a los rebeldes de sus posiciones, ocasionándoles muchas bajas.

El fuego duró todo el día, siendo el enemigo duramente castigado.

La columna de Salcedo tuvo un cabo y un soldado de regulares muertos; dos soldados de artillería, uno de húsares, tres del tercio extranjero y cuatro de regulares heridos.

El teniente coronel señor Millán de Astray por orden de Berenguer ha marchado a Madrid para organizar la 4.ª y 5.ª columna del tercio extranjero.

El conflicto político El Gobierno en crisis

Dimisión

Madrid.—A las once de la mañana llegó el señor Allendesalazar a Palacio.

Dijo a la entrada que ignoraba si había llegado Alba a Madrid.

Tampoco sabía si Maura vendría mañana, porque él no ha intervenido en nada relacionado con las citaciones para las consultas.

Permaneció en la Cámara regia quince minutos.

A la salida dijo: «Conforme les indiqué, una vez que la Corona ha evacuado las consultas, que acabarán hoy, pues Alba llegará en breve, presenté al rey la dimisión de todo el Gobierno para perder así el menor tiempo posible.»

En efecto, ha sido llamado Maura, que vendrá a Palacio mañana.

Alba acude a Palacio

Madrid.—A las doce y cuarto llegó Alba a Palacio.

A la entrada manifestó: «El retraso obedece a que el tren no llegó hasta las once de la mañana. Su conferencia con el rey se prolongó hasta la una y media de la tarde.»

A la salida dijo: «No puedo decir absolutamente nada.»

Igual que a los demás consultados, el rey me expuso los antecedentes del aspecto militar de Marruecos, así como del político.

Yo le expuse a mi vez lealmente mi opinión.

Bugallal cansado de ser ministro Madrid 11.—Al mediodía Bugallal recibió a los periodistas.

Un reportero le dijo: «Estamos al fin del principio.»

Bugallal replica: «Por nosotros, estamos completamente al fin.»

Los periodistas preguntaron a Bugallal si continuaría en el Gobierno que formará mañana Maura.

Bugallal contestó: «Llevo dos años en mi actuación ministerial. He cumplido el tiempo de embarco. Ahora deben compartir otras las responsabilidades del Gobierno.»

Crónica Nacional

Noticias y comentarios

Cupo de filas

Barcelona.—El Diario Oficial publica una circular del gobernador, dirigida a los alcaldes de los pueblos

de esta provincia, transcribiendo el siguiente escrito del capitán general de la región:

«En vista de las reiteradas órdenes de la Superioridad de que se active por todos los medios la incorporación a sus cuerpos de la totalidad del cupo de filas, o sea de los pertenecientes a dicho cupo de los reemplazos de 1918, 1919 y 1920, sean o no de cuoia, encarezco a V. E. exija de los alcaldes de esta provincia ordenen a cuantos individuos radiquen en la misma y se encuentren en las condiciones marcadas, se incorporen seguidamente a sus cuerpos aun cuando no hubieren recibido la oportuna orden de su regimiento, facilitándoles los auxilios de marcha reglamentarios.»

La instrucción militar

Con motivo de la movilización de tropas para enviar contingentes a Melilla se ha puesto de relieve la deficiéntísima instrucción militar de muchos de aquellos soldados, a los cuales se ha dado por instruidos con la sola presentación del certificado correspondiente.

A tal extremo llega esa deficiencia, que hay reclutas de cuota que no saben coger el fusil y no tienen la más elemental noción del arte de la guerra.

En vista de ello, y de los grandes perjuicios que en caso de movilización ocasionaría esta anomalía, parece que se ha pensado en dictar disposiciones por virtud de las cuales queden en absoluto suprimidos los certificados de instrucción, y en caso de que subsistan que se exija una grande y estrecha responsabilidad a los institutos, Academias o particulares que sean autorizados para expedir tales certificados, los cuales no serán válidos si en los cuarteles respectivos no se comprueba su exactitud; de no comprobarse, aparte de la responsabilidad que se exija a los firmantes del documento, se recargará en el doble o el triple el tiempo de permanencia en filas de los soldados que los presenten.

Temeres desvanecidos

La rebelión de las cabilas contra España no ha repercutido, como se temía, en la zona francesa.

Desde el primer momento las tribus que se hallan cerca de nuestra frontera, al Norte de la región de Tazza, ratificaron su lealtad a Francia.

En la región de Uzzan las noticias de lo ocurrido en la zona española sirvieron solamente para que algunos agitadores provocaron pequeños desórdenes, bastando la presencia de destacamentos armados para restablecer el orden.

LA LOTERIA

En el sorteo de hoy han resultado premiados los números siguientes:

- Con 120.000 pesetas 26365—Madrid, Málaga
Con 65.000 pesetas 2025—Melilla, Pontevedra, Vigo
Con 25.000 pesetas 11225—Málaga, Madrid
Con 2.000 pesetas 27365 5516 18457 7769 21707 2118 10624 10264 24196 9113

COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona
Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA.
Del 11 Junio 1921

Table with exchange rates for various currencies and securities, including Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austriacas, Interior serie A, Exterior serie A, Norte, Alcantara, Andaluce, Orenses, Nortés Prioridad, Céceres Variable, Amortizable 5 p.%, A. 1917, Interior fin de mes.

Crédito Mercantil de Menorca

Table with financial data for Crédito Mercantil de Menorca, including Amortizable 4 p.%, A. 1900, Interior 4 p.%, A. 1900, Exterior 4 p.%, A. 1900, and various other securities and exchange rates.